

Pdt Carrera
Min F
Parlamento
Instituto
Cuerpo de Honor

HP

**NOTAS PARA LA INTERVENCIÓN DE S.E. EL PRESIDENTE DE
LA REPÚBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR, EN LA
CELEBRACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER**

Palacio de La Moneda, 8 de marzo de 2005

2745 04

Sentido

Día Mundial - Nos recuerda

dos sabemos que el 8 de marzo, el Día de la Mujer, es un día muy importante para Chile. Estamos en un enorme proceso de cambio cultural y social, ya que al mejorarse el papel de la mujer, la sociedad entera es la que cambia para bien.

¿Qué explica, si no, la profunda conmoción que ha creado en el país la muerte de Gladys Marín?

que Gladys Marín fue una mujer ejemplar y hoy, que nos enorgullemos por su partida, saludamos su ejemplo de valor, perseverancia y dignidad. Ella fue una gran mujer. Una luchadora por la justicia social. Por eso, el país le rinde homenaje.

uestro país reconoce en Gladys, a muchas mujeres que luchan desde ámbitos tan diversos como la política, la crianza de sus hijos, la microempresa, entre otros, por construir una sociedad mejor.

Cambio social

Y las mujeres se posicionan con fuerza en ámbitos impensados hace unos años atrás. No sólo el rol de las mujeres cambia, sino la sociedad entera es la que cambia para bien.

Por eso digo,

- es cierto que estos años hemos avanzado sustantivamente en la igualdad de oportunidades para la mujer
- Y también es cierto que, por eso, somos una sociedad mejor

¿A quién le importa el tema?

Este tema fundamental para la sociedad apareció en la agenda del gobierno recién en 1990, porque los sistemas autoritarios y los sistemas conservadores, en vez de abrirse al cambio, refuerzan los apeles más tradicionales de la mujer y la familia.

oy nos encontramos para celebrar la construcción de una sociedad más justa, más igualitaria y más acogedora para todos sus hijos e hijas. En eso hemos estado y en eso vamos a estar.

ertamente nos falta mucho por hacer.

ero, qué lejos sentimos algunos hitos en la conquista de derechos de las mujeres, como:

- Que Eloísa Díaz impactara a la sociedad chilena al estudiar Medicina en la Universidad de Chile
- La movilización por el derecho a voto de las mujeres, lideradas por Elena Caffarena, cinco décadas atrás
- De Inés Enríquez, la primera mujer diputada
- De Adriana Olguín, la primera ministra

lo normal y aceptado de hoy, fue objeto de fuertes disputas y luchas encarnizadas hace unos años atrás. Y nos hizo preguntarnos sobre qué era posible entonces ¿Qué cambio era necesario para un Chile mejor y más moderno?

Probablemente lo mismo ocurrirá en unos años más cuando nuestros hijos o nietos recuerden los debates que hemos tenido sobre la ley de unión, la ley de divorcio o la aceptación de la diversidad de familias.

Ley de acoso sexual

Los gobiernos de la Concertación hemos contribuido a que Chile sea un país distinto.

Al mirando hacia atrás podemos apreciar la magnitud y profundidad de estos cambios.

¿Y promulgamos, por ejemplo, la ley contra el acoso sexual ¿Cuánto acoso, miseria y humillaciones podrán evitarse con normas como esta?

os datos que existen no dan cuenta de este mal. Recién ahora
ndrá sentido denunciarlo, porque habrá sanciones y porque ha
ambiado el clima cultural sobre el tema: acosar sexualmente a
guien está mal.

Cambios reales

más importante es que hoy, las niñas y las jóvenes pueden proyectar una vida que ni sus madres ni sus abuelas podían siquiera imaginar.

que su condición de mujeres constituía un límite, una barrera insuperable, pero real e infranqueable.

y las mujeres de nuestro país han demostrado que su capacidad de trabajo y de conducción no tiene límites y que, por tanto, sus aspiraciones tampoco tienen por qué limitarse. Las estudiantes pueden organizarse y trabajar para ser doctoras, ejecutivas, policías, jueces de paz, Ministras de Estado o Presidenta de la República.

a eso ha ayudado esta coalición, este mundo, estos gobiernos.

Quando comencé mi mandato, incorporamos el número más alto de mujeres en el Gabinete y en las Intendencias Regionales.

En estos últimos años hemos sido testigos de la llegada de mujeres a puestos y funciones que tradicionalmente estaban reservadas para hombres.

- Hoy, mujeres dirigen comisarías y ocupan puestos en el generalato de Carabineros.
- Hoy, las mujeres están en la Corte Suprema de Justicia y en altas esferas de la vida pública y privada.

- Hoy, un grupo de mujeres operan los camiones más grandes del mundo en las faenas del yacimiento Escondida Norte, tarea que la ley les prohibía en 1990.

quisiera detenerme especialmente en este punto. Porque, cuando una mujer, como María José Casasempere, se incorpora a las filas de la Fuerza Aérea en la primera generación de mujeres pilotos de guerra en Chile, como sucedió hace dos años atrás, no sólo nos reporta su proyecto personal o la apuesta de la FACH por abrir nuevos espacios. Lo más importante es lo que ocurre cuando la imagen de esa joven al mando de un avión es vista en todo el país.

Mientras otros se oponían a muchas de estas medidas, esta coalición mantenía su compromiso permanente con las mujeres de Chile.

Cambios y liderazgo

Estoy convencido que las personas valen igual y que tienen las mismas capacidades. Y que toda discriminación desaparecerá algún día.

Estoy convencido que las mujeres pueden ocupar las más altas tareas con igualdad de condiciones que los hombres. El país también lo percibe así y ha reconocido en algunas de ellas un liderazgo sin precedentes, que se origina en sus propias cualidades personales y políticas, pero que también nace porque son el reflejo del nuevo país que hemos construido.

Porque la gente se identifica con los liderazgos que, de una u otra forma, hablan de los cambios que cada uno y cada una percibe en su propia realidad.

En la vecina que entró a trabajar, en la hija que sale de cuarto medio se transforma en la primera persona de su familia que ingresa a la universidad, en la madre de aquella familia del programa Chile Solidario que asume la responsabilidad de sacar a su familia de la extrema pobreza, en la hermana que decide hacer el Servicio Militar o en la mujer que desarrolla investigación científica de avanzada en alguna de nuestras universidades.

Lo que proponemos

En duda, tenemos muchas tareas por delante.

Los desafíos que se plantean son nuevos y nacen de las nuevas realidades que, en parte, son nuestra propia creación. En el mundo del trabajo, de la salud, de la educación, de las familias.

Queremos mucho que avanzar en la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer. Mucho que hacer por la felicidad de hombres y mujeres.

Por eso no da lo mismo cómo se desarrollan y conducen estos procesos. No da lo mismo la forma en que construimos las opciones para el futuro del país.

En estos años los gobiernos de la Concertación hemos sido conscientes que "Chile necesita fuerza de mujer". Tenemos el orgullo de ser constructores de este cambio social y cultural.

Porque esta es una tarea nacional, que excede los marcos políticos partidarios. Es una tarea para hombres y mujeres de todas las edades, en todas partes del país.

Deseario a todo Chile un feliz Día Internacional de la Mujer y las invito a seguir con mayores desafíos a futuro.

Muchas gracias.

ANEXO: Lo realizado

- En 1992, sólo trabajaba el 28% de las mujeres que estaban en condición de hacerlo. Hoy, trabaja un 38%.
- Que más mujeres trabajen implica que más hogares mejoran su nivel de vida, e incluso dejan atrás la pobreza.
- Este progreso ha sido posible porque contamos con una población más educada. En 1990, un 52,3% de los jóvenes de 20 a 24 años había completado su enseñanza media, en el 2003, un 75% de ese grupo etáreo lo ha hecho. En 1990, un 20,9% de nuestros niños menores de 6 años asistía a educación preescolar, en el 2003, un 35,1%.

- Se ha reducido la brecha salarial entre hombres y mujeres. En 1990 la diferencia de ingresos entre hombres y mujeres con similar escolaridad y experiencia era de un 36%, en el 2003 esta se había reducido a 25%. Con todo, esta sigue siendo elevada.
- Hemos eliminado las leyes que prohibían a las mujeres trabajar en faenas de alta peligrosidad.
- Eliminamos el test de embarazo que ponía a las mujeres en la aberrante situación de tener que optar entre ser madres o trabajar.
- Hemos mejorado las condiciones laborales de las temporeras, que hoy tienen derecho a la salud como todos los trabajadores y las condiciones en que se desempeñan deben ser fiscalizadas.

- Al inicio de los '90 teníamos textos escolares que les enseñaban a los niños a trabajar, crear y gobernar y a las niñas a cocinar, barrer y limpiar. Es importante recordarlo, porque fuimos los gobiernos democráticos los que modificamos los textos y los curricula para construir una educación más igualitaria.
- Los gobiernos de la Concertación hemos bregado de manera pertinaz para que los espacios de trabajo sean regidos por el respeto y la dignidad. Por esa pertinacia es que hoy podemos promulgar una Ley que sanciona el Acoso Sexual.
- Promulgamos la Ley de Filiación, eliminando la odiosa discriminación para los niños que nacían fuera del matrimonio igualando los derechos de todos los niños y niñas en 1998.

- Creamos en 1991, el Servicio Nacional de la Mujer, sacando a la luz el flagelo de la violencia intrafamiliar. Legislamos para sancionarla y establecimos Centros para acoger a las Víctimas. Carabineros de Chile se ha transformado en una institución que cuenta con personal capacitado y especializado en este tipo de agresiones. Y hoy impulsamos una nueva ley contra la violencia intrafamiliar que la tipifique como delito y le otorgue mayores atribuciones a los jueces y a las policías. Así se fortalece de verdad la familia.
- Hemos creado una nueva justicia de familia. Los Tribunales de Familia que comenzarán a funcionar este año en todo el país constituyen el esfuerzo que Chile hace para que los conflictos al interior de las familias puedan resolverse de forma rápida, transparente y digna.

- Tras más de diez años de cerrada oposición, logramos aprobar una nueva Ley de Divorcio.
- Hemos avanzado en la incorporación de mujeres en todas las ramas de las Fuerzas Armadas. Este proceso culminará el 2007, con el ingreso de mujeres a la Armada.